



# IICA Aniversarios para celebrar

**E**l año 2012 ha deparado un singular par de aniversarios “redondos” para el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA). En julio pasado se cumplieron 70 años de la creación del Organismo, que en corto tiempo pasó a desempeñar un papel relevante en el desarrollo y la modernización agropecuaria en América, a través de una intensa actividad de cooperación técnica con todas las naciones.

El Instituto se radicó formalmente en Argentina en 1968, pero en rigor desarrollaba actividades desde 1962, en instalaciones ofrecidas por el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) con el objetivo principal de apoyar la creación y desarrollo de la primera Escuela de Graduados en Ciencias Agropecuarias, formada entre la Universidad de Buenos Aires, el INTA y el IICA. Un Acuerdo Básico suscripto entre el Gobierno Argentino y el Instituto, marcó el punto de partida de un progresivo y permanente desarrollo de actividades en estrecha concertación con las autoridades nacionales y provinciales y el sector privado. Desde entonces, la estrategia de cooperación del IICA con el país se actualiza de manera permanente.

Como corresponde a una institución volcada de lleno hacia el desarrollo productivo, desde su creación el IICA fue ampliando y profundizando sus objetivos iniciales en un proceso de adaptación que hoy lo lleva a ocuparse de los múltiples aspectos que comprende la actividad agrícola. Desde el bienestar de la población rural y el crecimiento de la producción agropecuaria, hasta la seguridad alimentaria, la preservación de los recursos naturales y el cambio climático.

**Alimentos Argentinos**, que ha reseñado numerosas veces actividades y eventos protagonizados por el Instituto en colaboración con la cartera agropecuaria nacional y sus Institutos vinculados, ha solicitado para esta edición un breve balance de las realizaciones y perspectivas del IICA a las máximas autoridades que lo encabezan en este doble aniversario: a su Director General Dr. Víctor M. Villalobos, y al Representante del IICA en la Argentina, Víctor Arrúa Maidana. Es nuestra manera de homenajear y festejar un cumpleaños que merece ser destacado.

## “Una agricultura más sostenible, más competitiva y más inclusiva”



» **Víctor M. Villalobos**

Hace siete décadas, el mundo vivía el miedo de la conflagración. Soplaban vientos de guerra y había temor de que faltaran alimentos y sobre todo materias primas de origen agrícola para satisfacer necesidades estratégicas en tiempos bélicos. Pero también empezaba a tomar fuerza la convicción de que la agricultura era clave para el desarrollo y para la alimentación del mundo, y de que en los trópicos americanos había una enorme riqueza verde. Así nació lo que hoy es el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), con sede en Turrialba, una localidad rural costarricense, lluviosa y cálida.

Hoy, 70 años después, estamos celebrando este importante aniversario con legítimo orgullo y con la convicción de que tenemos por delante un futuro promisorio. Hemos trabajado en mejorar la agricultura y la vida rural, de la mano con nuestros países, y hemos acumulado una rica experiencia y un importante acervo de conocimiento sobre la agricultura de las Américas.

Cualquiera pensaría que una organización con 70 años podría estar envejeciendo, pero en nuestro caso somos hoy, más que nunca, una organización pertinente y moderna, y con mandatos renovados. Nuestros 34 Estados Miembros nos han encomendado impulsar un nuevo tipo de agricultura, una agricultura más sostenible, más competitiva y más inclusiva; nos han pedido impulsar la innovación agrícola con todos nuestros recursos humanos, técnicos y financieros. Por eso, en todos los ámbitos que tenemos a nuestro alcance, proponemos nuevos paradigmas para que la agricultura contribuya a solucionar los retos que inquietan a la comunidad internacional, como la seguridad alimentaria y el cambio climático.

Los desafíos actuales son muchos más grandes que aquellos que buscaron solucionar los hombres visionarios que coincidieron en la creación del IICA. Hace 70 años, la presión sobre los recursos naturales no era tan descomunal; nunca como hoy resulta tan apremiante producir más en menos tierra y con menos agua, pues el crecimiento poblacional hace sonar tambores de alerta. Tampoco había entonces una preocupación como la que tenemos ahora por el clima y por las alteraciones que causamos con nuestros modelos de desarrollo. Aún no surgía la preocupación por el efecto de la agricultura sobre el ambiente o sobre cómo este la impacta también.

El IICA de hoy se esfuerza por crear no solo conocimiento sino conciencia sobre la importancia de tener una agricultura diferente, más sustentable pero a la vez más eficiente y productiva. Junto con nuestros países, apostamos a la innovación, a impulsar prácticas agrícolas tales como la siembra directa y la labranza de conservación, o los modernos sistemas de irrigación, la producción de bioenergéticos o el mejor uso de los avances de la biotecnología, para citar solo algunos ejemplos.

Porque nuestra región tiene una biodiversidad valiosísima, gran vocación agrícola y es una de las pocas que tiene países que aún pueden crecer expandiendo su frontera agrícola, vemos el futuro con optimismo. Somos optimistas de que esta nueva agricultura que impulsamos desde el IICA va a poder enfrentar retos tan colosales como el de duplicar la producción agrícola en los próximos 40 años, pero con realismo reconocemos que tendrá que hacerlo con menos superficie de tierra y con menos recursos naturales, y también –y esto es muy importante– con consumidores más exigentes y más informados. Para que, como humanidad, tengamos éxito deberemos hacerlo poniendo en práctica todo ese conocimiento científico que hemos ido generando en los últimos años. Deberemos hacerlo de una manera responsable, con mucho mayor cuidado de los suelos, con un uso adecuado del agua y con un uso muchísimo más inteligente de los agroquímicos; poniendo, en fin, en manos de los productores una serie de tecnologías que les permita ir al encuentro de las soluciones a los problemas que tanto nos inquietan.

Fundamental es tener presente que en la construcción de la seguridad alimentaria, no todo es incrementar los rendimientos. La pobreza es un obstáculo que debe ser removido para lograr dar seguridad alimentaria a todos. De los 1 400 millones de personas que viven en la pobreza en el mundo, 1 000 habitan en las zonas rurales. Al mismo tiempo, el mayor potencial para reducir la pobreza estriba en mejorar tanto la productividad agrícola como el empleo rural. Es urgente aumentar la inversión en la agricultura, acompañada de políticas públicas que incentiven la producción incluyendo a los productores más pobres.

## IICA | 70 años

En este 70 aniversario de vida institucional, el IICA está utilizando su historia como una plataforma desde la cual avizorar el futuro y también para agradecer a quienes desde el Instituto, a lo largo de todos estos años, se han comprometido con el fortalecimiento de la agricultura y con el desarrollo rural. Aun más importante, hacemos propicia la ocasión para reconocer la labor de millones de hombres y mujeres que cultivan nuestros campos y tienen en la agricultura su forma de vida.

**Víctor M. Villalobos / Director General del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA)**  
San José de Costa Rica, julio de 2012.

## “Grandes desafíos en materia agroalimentaria”



» **Dr. Victor Arrua Maidana**

El órgano máximo de gobierno del IICA es la Junta Interamericana de Agricultura (JIA) integrada por los Representantes –usualmente los Ministros y Secretarios de Agricultura de los 34 estados miembros–, quienes a través de reuniones bienales marcan los grandes objetivos y estrategias del IICA, que luego son ejecutados por los funcionarios y técnicos en base al Plan Estratégico y Plan de Mediano Plazo. En la Segunda Reunión Ministerial se aprobó el Plan de Acción “**Plan Agro 2003 - 2015, para la Agricultura y la Vida Rural de las Américas**” que estableció una visión conjunta de la Agricultura y el objetivo general del desarrollo agropecuario sustentable.

**En el Plan Estratégico 2010 | 2020, se definieron los siguientes objetivos:**

- Mejorar la productividad y la competitividad del sector agrícola.
- Potenciar la contribución de la agricultura al desarrollo de los territorios y al bienestar rural.

- Mejorar la capacidad de la agricultura para mitigar y adaptarse al cambio climático y utilizar mejor los recursos naturales.
- Mejorar la contribución de la agricultura a la seguridad alimentaria.

A lo largo de estos últimos 50 años, la oficina del IICA en Argentina ha venido trabajando sobre la base de una Agenda Nacional de Cooperación Técnica que intenta responder a las demandas del país en el marco de la misión, visión y objetivos del Instituto, establecidos en el Plan de Mediano Plazo del IICA, mediante el análisis de la situación del sector y consultas con actores claves, socios estratégicos, entidades representativas y ámbitos académicos.

## Algunos de los últimos y más relevantes resultados obtenidos

En diciembre de 2010, la Oficina del IICA en la Argentina inició un proceso de validación e identificación de demandas y oportunidades de cooperación técnica, en consulta con sus contrapartes nacionales, con el objetivo de formular una “Estrategia IICA - País”.

Entre las acciones exitosas, el IICA - Argentina colaboró con el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca (MAGYP) en la formulación del Plan Estratégico Agroalimentario y Agroindustrial Participativo y Federal 2010 | 2016 (PEA), como miembro del Consejo Asesor Científico Tecnológico a través del conocimiento de sus técnicos en varias mesas temáticas.

En materia de desarrollo rural y agricultura familiar, en 2005 la Oficina implementó una línea de cooperación técnica con la entonces Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentos, que continuó posteriormente con la actual Subsecretaría de Agricultura Familiar, mediante la realización de estudios básicos sobre la importancia y participación en la producción y en el empleo de los pequeños productores y de las explotaciones familiares, plasmados en varias publicaciones. En este sentido, se efectuó un diagnóstico sobre las cooperativas agropecuarias y otras formas asociativas, y se aportaron propuestas para la formulación de políticas. Asimismo, se llevó a cabo el Primer Foro Argentino de Jóvenes Líderes en la Agricultura.

En el área de proyectos del Convenio IICA-PROSAP se formularon más de 100 proyectos de factibilidad para la inversión pública en áreas de Riego y Drenaje, Electrificación Rural, Caminos Rurales, Desarrollo Comercial y Tecnológico, Titulación de Tierras, entre otros.

Los mismos representan una inversión de mil doscientos millones de dólares a nivel nacional.

Asimismo, se enriquecieron y fortalecieron las capacidades del MAGyP y otras instituciones públicas, para la promoción del agregado de valor en origen y de la agricultura orgánica a través de la cooperación técnica aportada por el Instituto.

En cooperación con el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA), la Oficina del IICA en Argentina coordinó la formulación del proyecto Nacional de **“Prevención y control de la influenza aviar”** - II etapa, que apunta al fortalecimiento de las capacidades del SENASA en la prestación de servicios que garanticen la continuidad en el desarrollo del patrimonio productivo del sector avícola. También se fortalecieron las capacidades del mencionado organismo mediante la modalidad de cooperación técnica directa, capacitando a más de 300 productores, técnicos y consultores del mismo en la implementación de las Buenas Prácticas Agrícolas a través de Seminarios y Talleres.

Además, conjuntamente con el MAGyP, la oficina lleva adelante el Proyecto de Agricultura Inteligente, Huella de Carbono y Huella Hídrica (Proyecto AIH-CHI), con el fin de propiciar la consolidación de una Agricultura Inteligente (AI), competitiva y eficiente, que agregue valor a la producción agropecuaria nacional. A partir de 2005 la Oficina viene cooperando en la temática de agroenergía y biocombustibles, mediante la elaboración de diversas publicaciones y gestión del conocimiento, relacionadas con el proceso de configuración de esta incipiente cadena y sus aspectos estratégicos.

A través de la participación de su equipo técnico, y/o mediante la prestación de servicios técnico-administrativos, el IICA-Argentina brindó apoyo al funcionamiento de las siguientes instancias regionales o hemisféricas: Consejo Agropecuario del Sur (CAS), Programa Cooperativo para el Desarrollo Tecnológico Agroalimentario y Agroindustrial del Cono Sur (PROCISUR); Consejo Veterinario Permanente (CVP); Comité de Sanidad Vegetal (COSAVE), y Comisión Interamericana de Agricultura Orgánica (CIAO).

Algunos de los organismos con los que el IICA colabora y/o participa en actividades conjuntas son: la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI), el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), el Instituto Nacional de Vitivinicultura (INV), la Dirección General de Irrigación (DGI) y el Instituto de Desarrollo Rural (IDR) de la provincia de Mendoza, y el Ministerio de Producción, Ciencia y Tecnología de la Prov. de Bs. As., entre otros.

Actualmente, la Oficina coordina en la Argentina, la ejecución de los siguientes proyectos del Fondo de Cooperación Técnica del IICA, con recursos institucionales genuinos:

- Proyecto de desarrollo territorial mediante enfoque SIAL (Sistemas Agroalimentarios Localizados);
- Estrategias de extensión: agricultores familiares y su adaptación al cambio climático;
- Riesgos climáticos y adaptación al cambio climático en la agricultura del Mercosur.

Son grandes los desafíos que debió y deberá enfrentar nuestra región en materia agroalimentaria en los próximos años. Los resultados de los análisis realizados a nivel hemisférico (en oportunidad de la V Reunión de Ministros de Agricultura) y regionales (Foro PROCISUR de Prospección 2009) reforzaron la conclusión de que el Cono Sur tiene un rol muy específico para el futuro de la seguridad alimentaria: ser reserva alimentaria del mundo. En este sentido, el IICA acompaña a la Argentina en el crecimiento de su productividad agroalimentaria y agroindustrial, la incorporación de la agricultura familiar a los mercados, el aumento en el valor de los productos agroalimentarios, y las políticas de sostenibilidad e inclusión social, entre otras prioridades.

Estos primeros 50 años de actividades satisfactorias en nuestro país obligan al Instituto a redoblar el compromiso y los esfuerzos de cooperación dirigidos al mejoramiento de la agricultura y de la vida rural en Argentina.

**Dr. Víctor Arrúa Maidana,**  
Representante del IICA en la Argentina  
Buenos Aires, agosto de 2012

